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DELEGACIONES CMIC 

 

Difunden agenda VS violencia de género 
(2024-11-20, Daniela Padilla, CHIH El Heraldo de Chihuahua, . 5) 
Conmemorarán el 25 de noviembreel Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra 
la Mujer fin de concientizar y visibilizar la violencia en contra de la mujer, el Instituto Municipal de 
la Mujer en conjunto con el DIF Municipal dieron a conocer la agenda de las actividades que 
llevarán a cabo, como parte de la conmemoración del 25 de noviembre Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra la Mujer. El 3 de noviembre, celebrarán la graduación de cursos 
para mujeres en CMIC, asimismo, a las 15:00 horas iniciarán el curso de Inteligencia Artificial 
para mujeres con discapacidad en el Edificio del Real; el día 4 de diciembre, a las 12:00 del 
mediodía se hará la premiación del concurso de carteles, en las instalaciones del museo CDC. 
 

Diserta hoy Mata en Expo ANEAS 
(2024-11-20, Venessa Rivas, CHIH El Heraldo de Chihuahua, . 7) 
La XXXVI Convención Anual y Expo ANEAS 2024 espera recibir más de 8 mil asistentes, expertos 
nacionales e internacionales, empresarios, legisladores y académicos de diversos sectores 
relacionados con el agua. Las actividades de este miércoles inician a las 9:15 horas con la 
conferencia magistral "Economía circular para la seguridad hídrica de Chihuahua" a cargo del 
ingeniero Mario Mata Carrasco, director ejecutivo de la Junta Central de Agua y Saneamiento de 
Chihuahua. A las 10:00 horas se tiene programada la conferencia magistral "Agua y género: 
construyendo un futuro equitativo" a cargo de Laura Imburgia, Senior Programme Specialist of 
the Water and Gender Component, UNESCO-WWAP; de Lilia Marcela Heredia Izquierdo, 
presidenta de CMIC Ciudad de México y de Patricia Hernández Martinez, directora General de 
ANEAS. 
El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), 
 

Aguas Profundas // Sin requisa en AHMSA (y sin dinero para Pemex) 
(2024-11-20, Luis Carriles, Ovaciones, . 25) 
El Gobierno Federal no requisará Altos Hornos de México (AHMSA) y se limitará a observar el 
desarrollo del proceso de quiebra en que se encuentra la siderúrgica y sus subsidiarias. Como 
resultado de la visita que hicieron funcionarios de la SHCP el 11 de noviembre a la sede de 
AHMSA, voceros del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Conexos, que detenta la mayor parte de los contratos colectivos de la empresa, 
demandaron que el Gobierno federal requise la siderúrgica, que adeuda alrededor de 40 mil 400 
millones de pesos a obreros, empleados, gobierno y acreedores privados, algunos bancos entre 
ellos. En el mismo tono se pronunciaron la CMIC y la Unión de Organismos Empresariales de 
Coahuila, que propusieron incautarla porque dicen que el 30 de noviembre Alonso Ancira, ex 
presidente del Consejo de Administración de AHMSA, no podrá cubrir el último pago a Pemex 
por el supuesto sobre precio al que vendió Agronitrogenados a la paraestatal, dirigida entonces 
por Emilio Lozoya. 
Periodico la Voz COAH (sitio),El Sol de México,El Sol de Tlaxcala (sitio),La Prensa (Sitio),El Sol de León (sitio),El Heraldo de 
Tabasco TAB (sitio),El Sol de Cuernavaca (sitio),El Sol de Toluca (sitio),El Sol de Salamanca (sitio),Diario del Sur CHIS 
(Sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El Sol de Zamora (sitio),El Sol de Irapuato (sitio),El 
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Sol de San Luis Potosí (sitio),Tribuna de San Luis SON (Sitio),El Sol de Morelia (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),El Sol de 
Tampico (sitio),El Sol de Orizaba (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio),El Sol de Hermosillo SON (Sitio),El Sol del Centro AGS 
(sitio),El Sol de Acapulco (sitio),Diario de Xalapa VER (sitio),El Sol de Tijuana (sitio),El Sol de San Juan del Río 
(sitio),Noticias Vespertinas GTO (Sitio),El Sol de Córdoba (sitio),El Sol de la Laguna COAH (sitio),El Occidental JAL (sitio),El 
Sol de Puebla (sitio),El Sol de Tulancingo (sitio),El Sol de Hidalgo (sitio),El Sol de Mazatlán (Sitio),El Sol de Cuautla (sitio),El 
Sol de México (sitio), 
 

CMIC muestra consternación ante Paquete Económico 2025 presentado por Gobierno 
Federal 
(2024-11-19, Dalia Rojas, Milenio (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Jalisco, expresó 
su profunda consternación ante el Paquete Económico 2025 presentado por el Gobierno Federal. 
Esto, debido a que el estado ha sido relegado con una asignación presupuestal insuficiente en la 
que se subestima la relevancia estratégica de Jalisco como motor económico y social del país, 
siendo líder en innovación, desarrollo industrial y generación de empleos. 
 

Recibe Ricardo Ahued reconocimiento de Damas de la CMIC 
(2024-11-19, Redacción, Entorno Político VER (sitio), ) 
El presidente municipal Ricardo Ahued Bardahuil sostuvo una reunión con integrantes del Comité 
de Damas de la CMIC Veracruz, quienes le entregaron un reconocimiento por su apoyo a la 
carrera "Xalapa por la vida 2024", que se realizó en beneficio de la asociación civil Ayúdame 
Hermano Tengo Cáncer (Ahteca). Asistieron el alcalde suplente, Alberto Islas Reyes, así como 
el regidor Carlos Ortega Murguía. 
 

Preocupa a CMIC Jalisco presupuesto para carreteras 
(2024-11-20, Mariana Flores, Mural JAL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Jalisco (CMIC Jalisco), 
manifestó su preocupación ante el Paquete Económico 2025 presentado por el Gobierno Federal, 
al considerar que subestima la relevancia estratégica del estado y la necesidad de cubrir los 
proyectos pendientes en infraestructura carretera. "Jalisco, líder en innovación, desarrollo 
industrial y generación de empleos, ha sido relegado con una asignación presupuestal 
insuficiente que no refleja su aportación al crecimiento nacional", expresó la organización a través 
de un comunicado. El 4 de noviembre, cuando MURAL publicó una entrevista con Juan Manuel 
Chávez Ochoa, presidente de CMIC delegación Jalisco, en donde explicó que para reparar las 
carreteras federales en la entidad, costaría alrededor de menos 10 mil millones de pesos, esto 
debido que durante los últimos 15 años Jalisco dejó de recibir unos 11 mil millones de pesos que 
debieron ser destinados al mantenimiento de los 2 mil 196 kilómetros de carreteras federales que 
hay en la entidad. 
 

CMIC lamantó falta de recursos federales para proyectos de Jalisco 
(2024-11-19, Román Ortega, Mega Noticias MEX (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Jalisco, Juan 
Manuel Chávez lamentó que el Gobierno Federal no haya asignado recursos a los proyectos 
prioritarios para Jalisco en el 2025, como son la construcción de la Línea 5 del Tren Ligero, la 
terminación de la Línea 4, la construcción de cuatro plantas tratadoras de aguas para el Río 
Santiago y la rehabilitación de la red carretera federal en el estado. 
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Mano de obra 'barata' influiría en licitación a constructoras foráneas: CMIC 
(2024-11-19, Emmanuel Castañeda, El Imparcial SON (sitio), ) 
La prioridad que han tenido constructoras foráneas en la licitación de contratos para diferentes 
obras pudiera estar relacionado con que su mano de obra es más "barata" en comparación con 
la de empresas locales, señaló el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción de Tijuana (CMIC), Gabriel Vizcaíno. El presidente de CMIC Tijuana recordó que 
el "mínimo" en la región es mucho más alto que en el resto del País, lo que traería consigo 2 
posibles rutas por las cuales se brinda más contratos a empresas foráneas que locales. 
 

CMIC capacitará a personas en situación de calle para ser operadores de maquinaria 
(2024-11-19, Redacción, Sintesis BC (Sitio), ) 
Con el objetivo de obtener más personal para las diversas obras que la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción tiene activas en la ciudad, buscarán capacitar por medio de cursos 
y becas a personas en situación de calle para ser operadores de maquinaria pesada, esto 
también como una forma de generar empleos para las personas, informó el presidente del 
organismo empresarial, Gabriel Vizcaíno. Además, mencionó que esto lo están realizando de la 
mano del Proyecto Salesiano, quienes son los encargados de recibir las solicitudes de las 
personas que estén interesadas en obtener un trabajo, además de un ingreso estable. 
El Sol de Tijuana (sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio), 
 

Crean alianza CMIC y Nación Verde para fomentar mejores prácticas ambientalistas 
(2024-11-19, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), ) 
Como parte de su responsabilidad social, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) de Tijuana firmó un convenio de colaboración con la asociación ecologista 
Nación Verde, para fomentar mejores prácticas entre las empresas constructoras. El Ing. Gabriel 
Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, indicó que como organismo 
siempre buscan que sus afiliados cumplan con las normatividades y reglamentos, por lo que esta 
alianza con Nación Verde será muy positiva en temas de medio ambiente. 
 

Trabajan CMIC y Ayuntamiento por una mejor Xalapa 
(2024-11-19, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), ) 
Con el apoyo del empresariado local y el trabajo transparente que se realiza en el Ayuntamiento, 
desde enero se podrá iniciar el proceso de construcción de infraestructura de la Comisión 
Municipal de Agua Potable y Saneamiento (CMAS), pues ya se tienen listos proyectos ejecutivos 
por 70 millones de pesos, afirmó el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil. Al sostener una reunión de 
trabajo con integrantes del Consejo Consultivo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Centro, el Edil expuso que con el respaldo de los integrantes del 
Cabildo y el Consejo de Desarrollo Municipal (CDM) se podrá iniciar en enero de 2025 el 
programa general de inversión de la CMAS. 
 

Se hará equipo con los constructores guanajuatenses para garantizar obras de calidad: 
Juan Pablo Pérez 
(2024-11-19, Enrique Jiménez, Cobertura 360 (sitio), ) 
Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública (SOP) de Guanajuato, mantendrá una 
estrecha relación con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y habrá 
completa disposición para continuar trabajando mejoras de manera conjunta a través de las 
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comisiones mixtas que se sostienen periódicamente entre la Secretaría y esta cámara 
empresarial. El funcionario inauguró el Noveno Foro de la Cámara de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Delegación Guanajuato, "Liderazgo e innovación ante la complejidad del 
entorno para el sector construcción". 
 

SOP hará equipo con constructores guanajuatenses para garantizar obras de calidad 
(2024-11-19, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
En el sexenio del Gobierno de la Gente, la Secretaría de Obra Pública (SOP) mantendrá una 
estrecha relación con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y habrá 
completa disposición para continuar trabajando mejoras de manera conjunta a través de las 
comisiones mixtas que se sostienen periódicamente entre la Secretaría y esta cámara 
empresarial. Así lo señaló el titular de SOP, Juan Pablo Pérez Beltrán, quien dijo que trabajar en 
favor del sector de la construcción, significa trabajar por las familias de Guanajuato, que al final 
son los destinatarios de los beneficios que traen consigo la obra pública. 
 

Lleva empresario cinco años brincando la ley 
(2024-11-20, Rosa Blanca Cuéllar, Zócalo COAH (sitio), ) 
A como pintan las cosas, los socios de la CMIC, se van a quedar chiflando en la loma, nadamás 
como con dos millones de pesos... Y es que alguien que era el presidente de éste organismo 
empresarial que se llama Ricardo y que le tenemos que poner "N" porque está bajo proceso penal 
y la ley lo proteje con eso de la presunción de inocencia, bueno pues él agandalló como 2 millones 
de pesos que eran de los socios... 
 

Coahuila: Retira la CFE contratos de carbón a empresas de 'Lord Lamborghini' 
(2024-11-20, Redacción, Vanguardia COAH (sitio), ) 
En Monclova, los ipecos y empresarios de turismo siguen a la espera de alguna actividad oficial 
de Cristina Rodríguez, becaria, perdón, coordinadora regional de Turismo. Cristina difícilmente 
tiene ahora cabeza para pensar en la promoción turística, cuando don Ricardo Gutiérrez sigue 
emproblemado con el fraude del que se le acusa en la CMIC acerera. No tiene la culpa la india, 
sino la que la hace comadre... 
 

Participa en el Desayuno con Causa en apoyo a mujeres víctimas de violencia 
(2024-11-20, Redacción, Diario Humano BCS (Sitio), ) 
Con el propósito de recaudar fondos para fortalecer los servicios que el Centro de Justicia para 
las Mujeres (CJM) de La Paz ofrece a mujeres víctimas de violencia de género y a sus familias, 
se invita a la ciudadanía para participar en el Desayuno con Causa, evento solidario que se llevará 
a cabo el próximo sábado 7 de diciembre a partir de las 8:30 de la mañana, en el lugar que ocupa 
la dependencia. Salgado Estrada destacó que esta actividad cuenta con el respaldo de 
importantes aliados, como la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y su Comité de Damas, así 
como de ocho empresas de la iniciativa privada. 
 

Aplazan audiencia contra empresario 
(2024-11-20, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Nuevamente difieren audiencia en contra de Ricardo "N" por el desfalco de 2 millones de pesos 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). La audiencia estaba 
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pactada por la mañana de ayer martes, sin embargo, uno de los abogados del imputado presentó 
un justificante médico, por lo que su compañero dijo que no podía hacer la audiencia sin él. El 
juez ordenó que la próxima audiencia fuera para el 2 de diciembre, cabe destacar que una vez 
más se aplaza el proceso en contra del expresidente de los constructores de Monclova. 
El Tiempo COAH (sitio), 
 

Siguen castigando presupuesto de Coahuila 
(2024-11-20, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Coahuila sigue siendo castigado con asignación de Presupuesto de Egresos de la Federación, 
en donde se esperaba un mayor presupuesto para el próximo año, para realización de obras y 
proyectos en el estado. Humberto Prado, Presidente de la CMIC, señaló que en la designación 
de presupuesto para el 2025 se esperaba que fuera mayor, para la realización de proyectos, pero 
se sigue con la misma tendencia de los últimos años, lo que ha ocasionado un retraso en tema 
de inversión en la entidad. 
 

DE PRIMERA .....LA DAMA DE LA NOTICIA 
(2024-11-19, Redacción, El Río Bravense TAMPS (sitio), ) 
En los últimos días, Reynosa se ha visto atrapada en un complejo juego político, donde los 
intereses económicos y la lucha por el poder parecen prevalecer por encima de las necesidades 
del pueblo. En este escenario, el alcalde Carlos Víctor Peña Ortiz y su administración, apoyada 
por un cabildo que algunos califican de sumiso, se han enfrentado a una férrea oposición por 
parte de los diputados locales que, en su mayoría, se han erigido como los "defensores del 
pueblo" en contra de nuevas cargas fiscales que amenazan con afectar aún más a los ciudadanos 
y a los sectores productivos de la ciudad. Las organizaciones empresariales de Reynosa, que 
incluyen a la Cámara Nacional de Comercio (CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), y 
otras asociaciones relevantes, han expresado su firme oposición a los nuevos impuestos y tarifas 
propuestas por la administración municipal. 
 

El sector constructor pide asignación directa en obras de carretera 57 
(2024-11-19, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
El sector constructor de Monclova espera que les asignen obras de rehabilitación de la carretera 
federal que autorizarían para el tramo de Monclova a Piedras Negras. Con dichas obras, pueden 
reactivar el 50 por ciento de los empleos perdidos desde hace casi dos años, señaló Humberto 
Prado, Presidente de la CMIC. Los constructores tienen esa esperanza de poder recuperar el 
trabajo ante el análisis del presupuesto de egresos de la Federación que inició la semana pasada 
para los estados. 
 

Xochitepec y el IMM impulsan la autonomía económica de las mujeres 
(2024-11-19, Redacción, 24 Morelos (Sitio), ) 
Con el objetivo de incentivar la igualdad económica y el empoderamiento de las mujeres, el 
municipio de Xochitepec, encabezado por el presidente Roberto "Chalo" Flores, concluyó con 
éxito un taller de oficios no tradicionales, enfocado en la capacitación de mujeres en acabados 
pétreos, colocación de pisos y azulejos. El evento también contó con la presencia de Edith Zúñiga 
Madrigal, presidenta del DIF de Xochitepec; Jennifer Gonsen, representante de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
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Rezago en infraestructura afecta los servicios básicos 
(2024-11-19, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
Hay rezago de construcción de infraestructura pública que se enfocan en la atención de los 
servicios públicos fundamentales para la población, advirtió el expresidente estatal de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Antonio Robledo Sánchez. Señaló que la falta 
de inversión pública ha limitado los avances en la construcción de escuelas, unidades médicas e 
infraestructura vial, que ahora se manifiesta en afectaciones a la ciudadanía por las carencias en 
este tipo de acciones gubernamentales. 
 

Tiempos de Guerra/ ¿El federalismo en 2025? 
(2024-11-19, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Los 32 estados de la federación hacen posible el equilibrio presupuestal en el país, algunos como 
los del sureste producen pocos impuestos a la federación, pero son equilibrados con el norte y la 
ciudad de México, para poder complementar su gasto público. Los presidentes de las distintas 
cámaras, como la CANACO, CMIC, AMIC, han expresado su confianza en la administración 
municipal y dado todo su respaldo a las políticas públicas encabezadas por el edil Carlos Peña 
Ortiz. 
Buro Periodístico Online,La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), 
 

Raúl López Gómez/Cosmovisión 
(2024-11-19, Redacción, Raúl López Gómez, Quadratín VER (sitio), ) 
Sin duda, Rocío Nahle, viene a salvar el barco de que se hunda y llevará a Veracruz por caminos 
insospechados de crecimiento y desarrollo económico. Y es que se trata de un efecto natural de 
que después de seis años se ostracismo, se espera un gobierno de dinámica y verdadero trabajo 
político. Aquí, nada que defender, nada que criticar, el mal se debe superar y la gente agradecida 
con AMLO, respetó al pupilo del pasado mandato. Ahora, el vengativo senador de Morena, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara, como buen lambiscón se saca la espina criticando lo que 
antes no pudo defender y su dolor viene de que lo sacaron del camino para la gubernatura y que 
de gracias a Dios, que pudo superar el tema del acoso o mejor dicho ocaso que le endilgaron y 
se salvó de la fractura de su carrera política por el apoyo de su amigo de lucha, el de Macuspana. 
Y precisamente, pasando facturas a destiempo, los de la CMIC apenas aparecen quejándose de 
que no les dieron parte de la obra pública en el gobierno estatal. 
 

Recortes en 2025 representan un reto para los constructores 
(2024-11-20, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Yucatán, Raúl 
Monforte González, dijo que a pesar de los recortes anunciados por el Gobierno Federal, los 
constructores están preparados para enfrentar desafíos y resolverlos. "Siempre habrá dificultad, 
pero estamos terminando el año 2024 fortalecidos y bien preparados para afrontar los desafíos 
que nos depara el 2025 que va a ser un gran año", manifestó. 
 

Panorama de la obra pública es favorable para los próximos años 
(2024-11-19, Redacción, Boletines Guanajuato GTO (sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
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programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Excluye "Bachetón" a empresas constructoras veracruzanas 
(2024-11-19, Redacción, Oliva Noticias VER (Sitio), ) 
Es preocupante la exclusión de empresas locales en el programa federal "Bachetón" para la 
rehabilitación de carreteras en la república mexicana, consideró el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz-Boca del Río, Jorge Alardín 
Córdova. En entrevista, dijo que únicamente el 30 por ciento de las asignaciones se han realizado 
a empresas veracruzanas, mientras que el 70 por ciento restante se ha entregado a empresas 
foráneas que no cuentan con la infraestructura ni mano de obra necesarias para realizar los 
trabajos. 
Notiexpress VER (sitio),NV Noticias VER (sitio), 
 

Veracruz es considerado en el programa federal 'Bachetón' 
(2024-11-19, Redacción, El Dictamen (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción en Veracruz, Jorge Rafael 
Alardín Córdova, dio a conocer que la entidad veracruzana participará en el programa federal 
"Bachetón". El programa que anunció la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tiene el 
objetivo de rehabilitar las carreteras del estado de Veracruz. Alardín Córdova, se congratuló de 
que en esta ocasión si fueran tomadas en cuenta varias empresas locales para llevar a cabo los 
trabajos de rehabilitación. 
 

Actividades por el Día Internacional de la Lucha contra la Violencia hacia las Mujeres 
(2024-11-19, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), ) 
La Presidencia Municipal de Chihuahua realizará diversas actividades para conmemorar el Día 
Internacional de la Lucha Contra la Violencia Hacia las Mujeres que es el 25 de este mes, día en 
que iniciarán con una capacitación en Perspectiva de Género a representantes de medios de 
comunicación a las 10 de la mañana en el museo Sebastián; a las 12 del día se inaugurará una 
exposición de fotografías en el Instituto Municipal de las Mujeres; a las 4 de la tarde habrá un 
crucero naranja -color distintivo de la lucha contra la violencia de género- en avenida Haciendas 
y periférico, donde se entregarán folletos con los servicios que ofrece el Instituto de las Mujeres, 
y violentómetros.- para concluir a las 6 de la tarde con el lanzamiento del podcast El Marco 
Jurídico, en cinema Hollywood presentación y luego se proyectará la película "Rompiendo el 
círculo". El 29 a las 10 de la mañana será la graduación de los cursos para mujeres, en la CMIC, 
y a las 6 de la tarde se impartirá el curso de Inteligencia Artificial para mujeres discapacitadas. 
Municipio Chihuahua CHIH (sitio),La Jiribilla CHIH (sitio),Noticias Chihuahua CHIH (Sitio), 
 

Incertidumbre entre constructores por la aplicación del plan de vivienda social 
(2024-11-19, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), ) 
Existe incertidumbre entre las empresas constructoras de la ciudad sobre la forma en la que se 
aplicarán los recursos destinados al programa de construcción de viviendas anunciadas para el 

https://www.efinf.com/clipviewer/03b27d589496fa18b4c2bd64a351a280?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0ff98cae681c2d63e1d5543befb8f44b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/42868aaf4d1df6c83e75e553e6091172?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7352423a7185e6d3a61053c1b996ec4a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f92373d22fbe30bbe99dd8f56aeb7a03?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a5825db06e24e20a4acc006cc8621e26?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b4bc79e2c595138644fbdfd2bc9fb71a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a181ad88b48025ee9b037ac6ab9043ca?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1f1248d2fc3956b58c9e62e13ffedde3?file


 

 

 

próximo año. Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción refirió que la incertidumbre surgió por el anuncio de la presidenta Claudia 
Sheinbaum de que constituirá una constructora del gobierno. Recordó que, en el programa de 
vivienda para el próximo año, existe el proyecto de edificar 35 mil casas en el municipio de 
Tijuana, cada vivienda tendría un presupuesto de 650 mil pesos y los constructores locales 
esperan poder participar en esa obra pública. 
 

La CMIC sigue sin recuperar 2 mdp de presunta malversación 
(2024-11-20, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
Una vez más, la audiencia penal en contra del exPresidente de la CMIC, Ricardo Gutiérrez, por 
presunto desfalco por 2 millones de pesos, se difirió por petición de su abogado. No obstante que 
el Juez aceptó posponer la audiencia para el 2 de diciembre próximo, apercibió al abogado y a 
Ricardo Gutiérrez de que se celebrará dicha audiencia con abogado de oficio, si no se presentan 
sus representantes legales, y de no asistir Gutiérrez, se le atraerá con orden de aprehensión. 
El Tiempo COAH (sitio),El Tiempo COAH (sitio), 
 

Al Centavo 
(2024-11-20, Al Centavo, JAL Mural, . 10) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Jalisco, que preside Juan Manuel 
Chávez, y organismos como Coparmex Industriales Jalisco, coincidieron por separado que 
Jalisco ha sido ignorado tras la llegada de Sheinbaum a la Presidencia, y se evidenció en el 
proyecto de Presupuesto para 2025, pese que le externaron una lista de prioridades en sus 
sectores. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

México puede atraer más inversión: Finsa 
(2024-11-20, Redacción, Milenio Diario, . 22) 
La empresa de desarrollo inmobiliario Finsa, durante la presentación de su Indice de Desarrollo 
Industrial (IDI), señaló que pese a las necesidades de infraestructura, cambios geopolíticos y la 
reconfiguración de cadenas de suministro globales, fenómeno conocido como nearshoring, 
México se encuentra en una posición privilegiada y tiene una capacidad única para atraer 
inversiones extranjeras orientadas a la relocalización productiva. 
 

El gasto en infraestructura va rumbo a su nivel más bajo en 2025 
(2024-11-20, Redacción, Dainzú Patiño, Expansión MX, ) 
De los recortes que se proponen al presupuesto de egresos para 2025, el de inversión física es 
uno de los más grandes con un descenso de 13% frente a lo aprobado para 2024. El presidente 
del IMEF, Domingo Figueroa, explicó que se debe invertir en infraestructura para ser competitivos 
y traer inversión privada, sobre todo para aprovechar el regreso de inversiones que se fueron a 
Asia, y que están de vuelta para estar más cerca de la aún economía más fuerte del mundo: 
Estados Unidos. "Uno de los grandes problemas para materializar el nearshoring es precisamente 
los rezagos en generación de energía sobre todo limpia, carreteras, gasoductos, puertos, los 
retos de infraestructura son muy importantes para poder competir a nivel internacional. También 
sería un golpe muy importante en atracción de nuevas inversiones por falta de infraestructura en 
nuestro país", apuntó Figueroa. 

https://www.efinf.com/clipviewer/bd0f88ece760f98aa523bb712c870e8e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/52d9709f3bdc91ebefbe672adf9329e4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9a404383b5bd5fe0726cbfb37766e7c8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c37109251fcede351e7f183208228700?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47d544834c01c4da33bce629a5411b99?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6a630812bb75a206e49e9d2b63bf5958?file


 

 

 

JLA Noticias CDMX (Sitio), 
 

Con la rectoría del Estado, aumentaría presupuesto para construir vivienda en 2025 
(2024-11-19, Redacción, Hogares Noticia (Sitio), ) 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) propuso que en el 2025 se destine a la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 38,048 millones de pesos de 
presupuesto; de ese monto, 32,117 millones de pesos serán para la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi). Por medio del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 
2025, el gobierno federal busca impulsar la propuesta de vivienda que hizo la presidenta Claudia 
Sheinbaum de edificar 1 millón de viviendas en este sexenio. 
 

CEMEX entrega Premio Obras 2024, reconoce a la infraestructura como pilar en 
desarrollo económico 
(2024-11-20, Redacción, Mexico Industry CDMX (sitio), ) 
La empresa Cemex anunció a los ganadores del Premio Obras Cemex 2024, destacando los 
proyectos más sobresalientes en arquitectura y construcción a nivel nacional e internacional. 
Entre los proyectos premiados destacan obras como The Village, en la categoria de Vivienda 
Colectiva, el Malecón de Villahermosa en lo referente a espacio público, además de recibir otra 
mención en futuro sostenible. 
 

Esperan 2 mil 500 autos en caravana 
(2024-11-20, Gualita Jiménez, Plaza de Armas QRO (sitio), ) 
El presidente municipal de Jalpan de Serra, Rubén Hernández Robles, dio a conocer que ya se 
encuentran preparando la XVIII edición de la Caravana del Migrante, que partirá de la Arena 
Energy, en Laredo Texas, el próximo 18 de diciembre. El alcalde indicó que se espera el arribo 
de alrededor de 2 mil 500 vehículos, que podrían representar poco más de ocho mil 
connacionales originarios de la Sierra Gorda, principalmente; y podrían integrarla más personas 
de otros municipios y estados de la república. Rubén Hernández resaltó que Jalpan de Serra, 
recibió, en lo que va de este 2024 alrededor de 8 mil millones de pesos en materia de remesas, 
los cuales se invierten particularmente en la instalación de comercios locales, construcción de 
patrimonio de vivienda, compra de terrenos o bodegas, entre otros. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Semar, por intenso plan portuario en Manzanillo 
(2024-11-20, Jorge Butrón, La Razón de México, . 12) 
La Secretaría de Marina (Semar) impulsará un ambicioso plan de desarrollo para Manzanillo, 
Colima, a realizarse entre 2024 y 2030, que consiste en el mejoramiento de la infraestructura 
portuaria, mayor eficiencia logística, mejor equipamiento urbano, sostenibilidad y un crecimiento 
en la extensión de las instalaciones del puerto de 303 por ciento. Durante un recorrido realizado 
en el lugar, autoridades de la Marina informaron que, en el caso del Puerto Manzanillo San 
Pedrito, el proyecto tiene como objetivo optimizar las operaciones portuarias y mejorar la 
infraestructura existente. Además, precisaron que la Presidenta Claudia Sheinbaum inaugurará 
el próximo sábado los trabajos de este proyecto, pensado para ser uno de los mejores del mundo 
en su tipo. 
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Marina detecta drogas y mercurio en contendores 
(2024-11-20, Jorge Butrón, La Razón de México, . 12) 
CON UN AVANZADO equipo de rayos X, la Secretaría de Marina (Semar) revisa cada uno de los 
3.7 millones de contenedores que arriban al Sistema Portuario de Manzanillo, con el objetivo de 
detectar posibles cargamentos ilícitos. En 2023, 3.7 millones de contenedores pasaron por el 
puerto de Manzanillo, Colima; sin embargo, se espera que para 2024 el número aumente a 3,9 
millones. La carga ilícita más recurrente son drogas como, cocaína y metanfetamina; además de 
otro tipo de compuestos como el mercurio, que, de acuerdo con la institución, se usa para la 
minería ilegal. 
 

Arma ligas en Morena y expande su riqueza 
(2024-11-20, Benito Jiménez, Reforma, . 1, 3) 
Gerardo Sánchez Zumaya busca ser candidato a la gubernatura de San Luis Potosí en 2027, a 
través de su Fundación GESA. A sus 34 años, Sánchez Zumaya, quien intentó incluso ser 
candidato de Morena la gubernatura de Tabasco, es un "empresario" proveedor de Pemex que 
reporta abastecer materias primas, reparar barcos y dar mantenimiento a sus instalaciones. 
Líderes legisladores del Partido Verde en San Luis cuestionaron ayer los negocios de Sánchez 
Zumaya y exigieron investigarlo. 
 

Alistan defensa contra deportaciones de Trump 
(2024-11-20, Alberto Morales, El Universal, . 1, 4) 
Cerca de 300 organizaciones, académicos, activistas y universidades en favor de los migrantes 
de México y Estados Unidos alistan una estrategia legal ante la amenaza del presidente electo 
estadounidense Donald Trump de hacer deportaciones masivas de indocumentados. 
 

INE acepta una rebaja para la elección judicial 
(2024-11-20, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1, 4) 
Según relataron diputados de Morena, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, accedió ayer a 
revisar las áreas de la institución en las que podrían hacer ajustes al presupuesto solicitado por 
el Consejo General de ese órgano autónomo para la elección judicial. 
 
 

Hasta 150 superpoderes contra migrantes, en manos de Trump 
(2024-11-20, Arturo Ángel, Milenio Diario, . 1, 4) 
El presidente electo de EU, Donald Trump, ha confirmado que está dispuesto a emitir una 
declaración de emergencia nacional para usar las fuerzas armadas en su propósito de detener y 
deportar a migrantes indocumentados. Pero el alcance de una declaratoria de ese tipo es mucho 
mayor, pues puede invocar y utilizar 150 poderes especiales o mejorados, hasta para movilizar 
los fondos necesarios, incluido el requisamiento de aeropuertos comerciales o de buques para 
transportar a civiles. 
 

Ataca Ucrania a Rusia con misiles de largo alcance de EU 
(2024-11-20, Juan Pablo Duch, La Jornada, . 1, 21 22) 
El presidente ruso, Vladimir Putin, ha promulgado una nueva doctrina nuclear que permite el uso 
de armas nucleares en respuesta a cualquier ataque que amenace la integridad territorial de 
Rusia. Esta decisión se produce horas después de que Ucrania lanzara misiles de largo alcance 
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Atacms contra objetivos militares en territorio ruso. La Casa Blanca aún no ve necesario cambiar 
su política de armas nucleares. 
 

Se duplicaron nuevas inversiones foráneas en 3T24:Ebrard 
(2024-11-20, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4) 
Las nuevas inversiones extranjeras en México registraron una tendencia positiva al crecer 133 
por ciento en el tercer trimestre respecto al segundo, aseguró el secretario de Economía, Marcelo 
Ebrard. En dicho periodo, informó, se captaron 2 mil 100 millones de dólares, cifra que superó 
los 900 millones de dólares del trimestre anterior. El flujo total de IED en el tercer trimestre fue de 
5 mil 737 millones de dólares, un nuevo récord histórico. 
 

Gasto en servicio de deuda en 2025 superaría el de rubros esenciales 
(2024-11-20, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 6) 
En el 2025, el gasto en servicio de la deuda será mayor que en inversión, salud y educación. Se 
espera que el costo financiero de la deuda sea de 1.38 billones de pesos, 5.4% más en 
comparación anual. En contraste, del lado de la inversión, salud y educación hubo recortes para 
poder disminuir el déficit público el siguiente año, destacó el Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP). 
 

Moody's baja su pronóstico para el PIB de México 
(2024-11-20, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1, 14) 
Moody's ha reducido su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana en 2024 y 2025, 
citando presiones fiscales y una desaceleración a mediano plazo. La agencia espera que el 
Producto Interno Bruto (PIB) del país crezca 1.5% en 2024 y 1.3% en 2025, en comparación con 
las proyecciones anteriores de 2.4% y 1.5%, respectivamente. 
 

Amaga Putin ataque nuclear 
(2024-11-20, Rocío Robles, El Heraldo de México, . 28, 1, 28 29) 
El conflicto entre Rusia y Ucrania escaló tras el uso de misiles de largo alcance ATACMS, 
enviados por Estados Unidos, que Ucrania lanzó al territorio ruso. Ante la amenaza de Ucrania, 
el presidente ruso, Vladimir Putin, firmó un decreto que modifica la doctrina nuclear del país, 
ampliando las circunstancias en las que podría emplearse armamento nuclear. Rusia cuenta con 
el apoyo militar de países como Corea del Norte e Irán y ve el suministro de armas avanzadas 
de Ucrania como un cruce de "líneas rojas". 
 

En alerta, estados de oposición por PEF 
(2024-11-20, Gabriel Romero, 24 Horas, . 1, 11) 
Ante una posible reducción en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 (PEF), los 
estados encabezados por la oposición están en alerta. El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, 
presentó ayer ante el Congreso local iniciativas para que el estado abandone el Pacto Fiscal (PF), 
al argumentar que la Federación comete "abusos" y no "tiene un trato" justo con los estados que 
más dinero recaudan a través de impuestos como el IVA, el ISR y el IEPS. 
 

Frente contra la extorsión 
(2024-11-20, José Luis Ramos, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
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Las autoridades de la Ciudad de México impulsan una serie de acciones coordinadas para 
combatir la extorsión, uno de los delitos con mayor cifra negra y del que son víctimas 
comerciantes, transportistas y empresarios. Desde inicios de noviembre el Gobierno de la CDMX 
puso en marcha diversas medidas para acabar con el delito de extorsión en la capital, que van 
desde una línea especializada, acciones legislativas, y toda una estrategia coordinada desde el 
Gabinete para la Construcción de Paz y Seguridad que encabeza la mandataria capitalina. 
 

Nuevo Manzanillo albergará más de 10 millones de contenedores 
(2024-11-20, Raúl Flores, Excélsior, . 16) 
El proyecto Nuevo Manzanillo marcará un antes y un después en la historia de la infraestructura 
portuaria mexicana con el puerto más grande que tendrá México en los próximos años. Con una 
inversión de 63 mil 613 millones de pesos, y una capacidad para albergar más de 10 millones de 
contenedores. este megaproyecto consolidará a Colima como un centro logístico internacional 
de primer nivel, generando empleos y crecimiento económico para la región De acuerdo con el 
almirante retirado. Mario Alberto Gasque Peña, director general de la Administración del Sistema 
Portuario Nacional (ASIPONA) de la Secretaría de Marina-Armada de MéxiCO (Semar), el 
proyecto Nuevo Manzanillo tiene una superficie de mil 816 hectáreas, cuatro veces más grande 
que el actual puerto de Manzanillo. 
 

Todo listo, para el desfile en CDMX 
(2024-11-20, Pilar Mansilla, Ovaciones, . 23) 
A las 10:00 horas de este miércoles comenzará el desfile para conmemorar el II4 aniversario de 
la Revolución Mexicana. Durante aproximadamente dos horas, el desfile se desarrollará con la 
participación de dos mil 600 elementos de la Guardia Nacional, Fuerza Aérea y el Ejército 
Mexicano, así como por al menos 15 vehículos y 600 caballos. Iniciará en el Zócalo capitalino y 
concluirá en el Campo Marte, de acuerdo con la información de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. 
 

Igualdad e inclusión 
(2024-11-20, Guillermo Espinosa, Reporte Índigo, . 8) 
La capitana de Navío Servicio de Sanidad Naval, médico cirujano naval, Ysa Nubia Frías Aguirre, 
será la primera mujer comandanta de la compañía "Fuerza de Tarea Aniversario de la 
Revolución", que junto con 87 mujeres integrará el desfile conmemorativo al 114 aniversario de 
la Revolución Mexicana. "La Secretaría de Marina Armada de México (Semar) participará con un 
contingente de 87 mujeres. Para poder mostrar al pueblo de México que las mujeres estamos 
presentes en el desarrollo de nuestro país, y también mostrar a nuestra comandanta suprema 
que estamos con ella". 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Debe continuar el T-MEC. industria de Norteamérica 
(2024-11-20, Verónica Gascón, Reforma, . 1) 
Industriales de México, Estados Unidos y Canadá apoyan la continuidad del Tratado Comercial 
entre MéxiCO. Estados Unidos Canadá (T-MEC) porque del acuerdo depende la competitividad 
global de las empresas en la región. Una encuesta realizada por Fabricantes y Exportadores 
Canadienses, la Asociación Nacional de Fabricantes de EU y la Confederación de Cámaras 
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Industriales de México (Concamin), destacó que el 94 por ciento de los fabricantes dependen en 
cierta medida del comercio intranorteamericano de materias primas, bienes intermedios y 
productos terminados, lo que subraya la profunda integración de la manufactura en todo el 
continente. 
 

Reconoce Coparmex labor en Huixquilucan 
(2024-11-20, Redacción, Diario de México, . 14) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), capítulo Metropolitano, y el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESESP), reconocieron la 
estrategia de seguridad que, en los últimos tres años, ha emprendido el Gobierno de 
Huixquilucan, encabezado por Romina Contreras Carrasco, y que, en el último año, permitió una 
reducción de 18.2 por ciento en la incidencia delictiva. Durante la 18 Sesión Ordinaria del Consejo 
Municipal de Seguridad Pública, el presidente electo de Coparmex Metropolitano y representante 
del sector empresarial ante este órgano, Alonso Ramirez Cardona, aseguró que el esfuerzo 
incansable que lleva a cabo el gobierno local en materia de seguridad, es de reconocerse. 
 

Convocan a unidad del sector privado ante próximos retos 
(2024-11-20, Leticia Hernández, El Financiero, . 14) 
Al sector empresarial le hace falta unidad, no solo en su posicionamiento ante los cambios o 
situaciones que se presentan en el contexto político, económico o comercial, sino en la acción 
para enfrentar los retos del próximo año, por el inicio de nuevos gobiernos en México y EU, señaló 
Juan José Sierra Álvarez, candidato a la presidencia de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex). 
 

Gasto, no es austero: CCE 
(2024-11-20, Lilia González, El Economista, . 7) 
Los analistas del Consejo Coordinador Empresarial afirmaron que el gasto federal para el 2025 
"continúa siendo elevado y no necesariamente austero como lo señala el gobierno, a pesar de 
su ajuste a la baja". El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado ya había señalado que 
reducir el déficit en la magnitud que lo pretendía hacer el gobierno para el 2025 (3 puntos del 
PIB) era considerablemente complejo, incluso muy poco probable, sobre todo porque esto tendría 
que ser a través del gasto. 
 

Ventas por el "Buen Fin" superaron las expectativas: Canaco 
(2024-11-20, Redacción, ContraRéplica, . 12) 
El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Octavio de la Torre, señaló que El Buen Fin 2024 está superando las 
expectativas que se tenían contempladas. Datos preliminares de los primeros días, arrojan que 
la presente edición es una de las más destacadas en los últimos años, según señalan los 
comentarios de consumidores y comerciantes. 
 

Banxico prevé más recortes de tasas ante avance en inflación 
(2024-11-20, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 10) 
Banco de México probablemente podrá seguir recortando su tasa de interés de referencia debido 
al progreso logrado en la reducción de la inflación, adelantó la gobernadora del banco central, 
Victoria Rodríguez Ceja. "Ante el avance de la desinflación, consideramos que podemos 
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proseguir con los recortes en la tasa de referencia y pues en las siguientes reuniones estaremos 
valorando el panorama inflacionario y tomando las decisiones correspondientes," dijo Rodríguez 
Ceja. 
 

Registran 158 mil 450 casos de extorsión, en 5 años, en CDMX 
(2024-11-20, Redacción, MEX Diario Imagen, . 4) 
De 2019 a la fecha, el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México 
registró 158 mil 450 reportes de extorsión, de los cuales las víctimas han sido empresarios, 
comerciantes y ciudadanos que, en su mayoría, por medio de llamadas telefónicas, son 
chantajeados. La Confederación Patronal de la República Mexicana en la Ciudad de México 
(Coparmex CDMX) reconoce que, aunque la extorsión y el "cobro de piso" han aumentado no 
solo en la capital, sino en todo el país, existe una cifra negra de denuncias dentro del sector 
empresarial, debido al temor a represalias. 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres // Crediclub a ritmos del 40%, inyección por 85 mdd, por 
1.6 millones de clientes y hoy 1° Club Café 
(2024-11-20, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
CONFIRMADO: VA MEDINA MORA POR EL CCE vs CORTINA GALLARDO Es un hecho: para 
la sucesión en el CCE, prevista para marzo, no habrá candidato de unidad como era la intención 
del CMN de Rolando Vega. Y es que como le adelantaba José Medina Mora mandamás de 
Coparmex se apresta a participar en una elección en la que estará también Juan Cortina Gallardo 
del CNA. El interés es que sea una contienda democrática y evitar a toda costa la división de la 
IP. Lo que es un hecho es que la situación para el CCE se modificó. 
El Sol de México (sitio),La Prensa (Sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio), 
 

A la Sombra 
(2024-11-20, A la Sombra, El Sol de México, . 2) 
En 2026 tendrá lugar una revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), 
por lo que la Concamin, que encabeza Alejandro Malagón Barragán, adelantó un sondeo para 
conocer lo que piensan los industriales manufactureros sobre el acuerdo. En el estudio, resultó 
que más del 90 por ciento depende, en cierta medida, del comercio norteamericano de materias 
primas, bienes intermedios y productos terminados. Así, hasta el 92 por ciento de los 
manufactureros considera que no extender el acuerdo impactaría negati vamente sus negocios. 
En tanto, el 93 por ciento apoya una mayor integración económica entre los tres países para 
fortalecer las cadenas de suministro. 
 

La Quinta Transformación // Quieren una mujer al frente del CCE 
(2024-11-20, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
INICIÓ YA la carrera en pos de la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). En 
el arrancadero están prácticamente saliendo Juan Cortina y José Medina Mora. Pero ni al 
presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), ni al presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) les alcanza para juntar los ocho votos que 
necesitan. Ambos concluyen sus gestiones en diciembre y ya están en plena campaña con la 
mira puesta en marzo para relevar a Francisco Cervantes, quien empezó a operar para 
extenderse seis meses o un año. 
El Heraldo de México (sitio), 
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El Buen Fin 2024 superó las expectativas: Concanaco 
(2024-11-19, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(CONCANACO SERVYTUR), Octavio de la Torre, señaló que El Buen Fin 2024 está superando 
las expectativas que se tenían contempladas. Datos preliminares de los primeros días, arrojan 
que la presente edición es una de las más destacadas en los últimos años, según señalan los 
comentarios de consumidores y comerciantes. 
Urbe Política (Sitio), 
 

Presupuesto 2025 debe tener escenarios realistas: Coparmex 
(2024-11-19, Lindsay H. Esquivel, Dinero en Imagen (Sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró necesario establecer 
supuestos más realistas en el Paquete Económico 2025, que tomen en cuenta el contexto 
económico actual del país. El organismo patronal, señaló que las estimaciones de crecimiento 
del Producto Interno Bruto (PIB) para 2025, en el rango del 2% al 3% contenido en el paquete 
que presentó Hacienda, presentan una discrepancia con los pronósticos de diversos 
especialistas, que proyectan un crecimiento de entre 1.2% y 1.4 por ciento. 
 

Urge Coparmex paquete económico 2025 con miras al desarrollo inclusivo 
(2024-11-19, Redacción, Unión es Fuerza (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) instó a revisar el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2025 propuesto por el gobierno federal, con base en 
proyecciones realistas para evitar incertidumbre y riesgos al desarrollo del país. En un 
comunicado, la organización patronal, responsable del 30% del producto interno bruto (PIB) 
mexicano, advirtió que las reducciones en áreas clave como seguridad, educación y salud 
podrían comprometer el bienestar de la población y el crecimiento económico. 
 

Gasto federal para 2025 es elevado y no está alineado a austeridad: CCE 
(2024-11-20, Redacción, Diario 7 Noticias CDMX (sitio), ) 
Los analistas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) afirmó que el gasto federal para el 
2025 "continúa siendo elevado y no necesariamente austero como lo señala el gobierno, a pesar 
de su ajuste a la baja". Con lo cual difirieron con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O, al asegurar que en términos absolutos, el gasto en 2025 representa el monto históricamente 
más elevado. 
 

Instala Sefodeco Consejo de Fomento Económico en Acapulco 
(2024-11-20, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), ) 
Para reactivar la economía del puerto de Acapulco, a través del desarrollo empresarial, se instaló 
y tomó de protesta del Consejo Municipal de Fomento Económico, Inversión y desarrollo, del 
municipio de Acapulco. Asistieron, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial Julián 
Urióstegui Carbajal, presidentes de cámara empresariales, ediles del ayuntamiento, 
representantes del sector turístico y el Comisionado de Mejora Regulatoria, António Alarcón, 
quien fungirá como secretario Técnico. 
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COPARMEX insta a un presupuesto económico realista ante desafíos y oportunidades en 
México 
(2024-11-19, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha instado a que el 
presupuesto del paquete económico sea realista. En un comunicado, la confederación destacó 
que el paquete enviado por la Secretaría de Hacienda presenta una oportunidad para reflexionar 
sobre los desafíos y oportunidades que enfrenta México en el ámbito económico y social. 
 

A pesar de reconocer el esfuerzo del gobierno federal por no implementar nuevos impuestos ni 
aumentar las tasas existentes, así como por reducir el déficit fiscal, COPARMEX subrayó la 
necesidad de establecer supuestos más realistas en relación con el contexto del país. 
 

En entrevista, José Medina Mora, Presidente de Coparmex, analiza el presupuesto y sus 
implicaciones para México. 
(2024-11-19, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
En entrevista, José Medina Mora, presidente de Laco Parmex, expresó su opinión sobre la 
propuesta de presupuesto del gobierno. Medina Mora destacó que, aunque es positivo que se 
busque reducir el déficit fiscal del 5.9% al 3.9%, los supuestos económicos utilizados son 
demasiado optimistas. Señaló que el crecimiento económico proyectado entre el 2% y el 3%, la 
inflación esperada de 3.5% y un tipo de cambio de 18.50 pesos por dólar no son realistas, lo que 
podría aumentar el déficit si los ingresos no alcanzan los 8 billones de pesos previstos. 
 

Idealismo frente a realismo económico 
(2024-11-20, Redacción, Habitat.mx (Sitio), ) 
Este miércoles 20 de noviembre, el secretario de Hacienda y Crédito Público Rogelio Ramírez de 
la O, comparecerá en la Cámara de Diputados para exponer el Paquete Económico 2025. El 
programa económico del siguiente año ha generado más dudas que certezas en todos los 
sectores del país. Las críticas y cuestionamientos por parte de analistas no han cesado. La 
mayoría de los especialistas coinciden en que el documento del gobierno está más plagado de 
optimismo e idealismo, que de realismo económico. El propio sector privado, el que según el 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, es el mejor aliado 
del gobierno, ha alzado la voz para lanzar fuertes críticas al plan económico del 2025. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Sembrar votos 
(2024-11-20, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
El programa Sembrando Vida, que AMLO promovió como una solución a la migración ilegal, no 
contó con medios de evaluación. ¿Cien mil millones de árboles en seis años? El gobierno tendría 
que haber sembrado 45.6 millones de árboles cada día! Hoy debería haber 100 mil árboles 
nuevos en un millón de hectáreas. El problema es que no hay indicios físicos de que se haya 
sembrado este elevadísimo número de árboles Sembrando Vida no contó con estudios previos 
ni tiene medios de evaluación. 
 

Historias De NegoCEOs // La próxima reforma fiscal 
(2024-11-20, Mario Maldonado, El Universal, . 9) 
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Las alertas de las calificadoras internacionales sobre la deuda financiera de México y el estrecho 
margen fiscal del gobierno de Claudia Sheinbaum, evidenciado en el Paquete Económico del 
próximo año, han acelerado las posibilidades de una reforma fiscal en México. Sheinbaum es 
consciente de que el enorme bono democrático con el que llegó al poder, que significó para 
Morena y sus aliados obtener mayorías constitucionales en la Cámara de Diputados y el Senado, 
es un indicativo de que se deben plantear ajustes de fondo en el cobro de impuestos tan pronto 
como el próximo año, a pesar de que en su campaña aseguró que no se necesitaba una reforma 
fiscal. 
 

Veranda// Los Cabos apuntala su turismo con nuevos mercados 
(2024-11-20, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
Los Cabos apunta su turismo a nuevos mercados. Aunque varios pronósticos anticipan una baja 
de, por lo menos, 3% en la llegada de turistas internacionales a México en 2024, Esponda está 
optimista y piensa que incluso puede haber un crecimiento marginal en Los Cabos. 
 

Cuenta Corriente // De neobancos y no tan neo  
(2024-11-20, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Se anticipa que sea autorizado en la última Junta de Gobierno de la CNBV de este año el banco 
Plata. El cambio de sexenio y la presentación del paquete económico 2025 no han permitido 
definir la fecha de realización de la última reunión de este 2024 de la Junta de Gobierno de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que preside Jesús de la Fuente. 
 

Activo Empresarial // Después de la reunión Sheinbaum-Trudeau, Ebrard desmiente 
inversión china en México 
(2024-11-20, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Marcelo Ebrard, el bombero mayor, salió al paso de las críticas levantadas, ahora en Canadá, en 
contra de México por aceptar inversión china. "De toda la Inversión Extranjera Directa que entra 
a Norteamérica, México sólo ha captado 0.4%", dijo el secretario de Economía, en una clara 
iniciativa para entrar en el debate del T-MEC. 
 

Bitácora del Director // ¿Y dónde está el Estado? 
(2024-11-20, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
¿Y dónde está el Estado? dónde me voy, a Culiacán?", repreguntó Leslie Alfredsson, mexicana 
avecindada en Suecia, cuando la consulto a ella y a Luis Orozco, mexicano residente en 
Finlandia, sobre la información que difundieron esta semana las autoridades de esos dos países 
nórdicos respecto de cómo prepararse ante la eventualidad de una guerra de gran escala en 
Europa. Al grupo gobernante en México le encanta hablar del Estado y del papel preponderante 
que debe jugar. Pero, cuando se requiere la presencia del Estado, ¿dónde está? No en Sinaloa, 
donde la gente ha sido dejada a su suerte, entre dos fuegos. 
 

Análisis Superior// Game changer 
(2024-11-20, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Cuando el Padre del Análisis Superior le dio a conocer antes que nadie el nacimiento de Multired 
y dijo que era un game changer, hubo quienes pensaron que el PAS exageraba y que realmente 
tendría un impacto muy limitado la alianza que dirigió Jorge Arce para que HSBC, Inbursa, Banco 
del Bajío, Banregio, Scotiabank y Mifel compartieran, sin costo para los clientes, su red de 

https://www.efinf.com/clipviewer/c72d62a065c6080af1289684974a8bfa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/508d9ccc1010b29ba0b0d96059289636?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7f511908c3cddd045ab0912cace52443?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7f511908c3cddd045ab0912cace52443?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8e2ad9ea5cad0968db6ae935f5f67d44?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c00608554bcf636339f5fdebe4cf255b?file


 

 

 

cajeros. Pensaban que esta alianza tendría un impacto mucho menor; sin embargo, la realidad 
es que los números están siendo sustancialmente mejores a los que esperaban cuando se 
integraron, ya que no solo les permite disminuir el costo de su infraestructura, sino también 
ampliar los beneficios a favor de sus clientes. 
 

Juegos de poder // Un Estado que no invierte 
(2024-11-20, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
México tiene un grave problema de infraestructura, sobre todo si queremos aprovechar la 
oportunidad de la relocalización de las empresas, el llamado nearshoring. Hacen falta obras 
hidráulicas, eléctricas, carreteras, así como puertos, aeropuertos y ferrocarriles de carga. O las 
hace el Estado O las concesiona a los privados o se pactan asociaciones público-privadas. 
 

Duda Razonable // Salvará un tecnicismo al T-MEC... con Trump? 
(2024-11-20, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Una iniciativa constitucional, parte del llamado plan C que inventó López Obrador y que trae en 
un torbellino a la recién llegada administración de Claudia Sheinbaum, ha pausado, por lo pronto, 
la desaparición de los órganos autónomos para revisar su implementación contra la revisión del 
Tratado Comercial con Estados Unidos y Canadá programada para el próximo par de años. La 
pausa en la aprobación de la desaparición de los autónomos tiene que ver con algunos de ellos 
que podrían afectar la revisión del T-MEC si no que dar pretextos a los gobiernos de Canadá y 
Estados Unidos para rehacerlo por completo si no que evitarse a México: en particular con Cofece 
y el IFT, aunque también podrían quejarse de la Comisión Nacional de Hidrocarburos y la 
Comisión Reguladora de Energía, aunque estos últimos no son "constitucionalmente autónomos" 
como los primeros, sino órganos reguladores autónomos, pero que dependen del gobierno 
federal. 
 

En Privado // Dineros, Seguridad y Salud 
(2024-11-20, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
En el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación, PEF, para 2025, aparecen recortes 
fuertes para las secretarías de la Defensa Nacional, Seguridad Pública Ciudadana, Marinay 
Salud. Sobre esto hablé ayer largamente con el Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírezo de la 
o, quien explicó, una a una, esas disminuciones de 2024 a 2025, en realidad, el primer año de 
gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. 
 

Día con Día // Cuentos de la Revolución 
(2024-11-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Cuentos de la Revolución e la historia oficial de la Revolución Mexicana, cuyo aniversario 114 se 
cumple hoy, han salido algunos de los cuentos más pernicioSOS y más difíciles de erradicar de 
la conciencia pública de México. Como en otros episodios fundadores de México, en el de la 
Revolución Mexicana, la posteridad oficial ha ungido a los derrotados y ha puesto en un segundo 
plano, cuando no satanizado a los triunfadores. 
 

Coordenadas // El peliagudo tema de la reforma fiscal 
(2024-11-20, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
No fue sorpresa que el Paquete Económico para 2025 no contuviera una propuesta de reforma 
fiscal. Ya se había anunciado que así sería. En la Ley de Ingresos y en los Criterios Generales 
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de Política Económica se establece una meta de crecimiento de los ingresos presupuestales del 
sector público de 3.3 por ciento en términos reales y de 3.0 por ciento para los ingresos tributarios. 
Como le explicábamos el día de ayer, esa meta es compatible con un crecimiento del PIB de 2 a 
3 por ciento. 
 

Estrictamente Personal // Bien, ahora sólo descolonícese 
(2024-11-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
El primer viaje al exterior de la presidenta Claudia Sheinbaum puede considerarse un éxito, pero 
no debe ser complaciente. Sheinbaum, aunque tardíamente, decidió viajar a la Cumbre del G20 
en Río de Janeiro y permitió que los profesionales en la Secretaría de Relaciones Exteriores 
hicieran su trabajo y le armaran una agenda relevante, lucidora para la gradería doméstica y 
productiva para el mediano plazo. Lo que iba a ser un viaje para corresponder la asistencia a su 
toma de posesión del anfitrión, el presidente Luis Inazio Lula da Silva, se materializó en una hoja 
de ruta que regresó a México a la arena mundial en este momento crítico que se vive, el de la 
reconfiguración política y económica de bloques y hegemonías. 
 

Ricos y Poderosos // Optimismo fundado: Rogelio Ramírez de la O 
(2024-11-20, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28) 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, admite que el Paquete Económico es 
optimista. Tiene confianza en que se cumplirán las proyecciones de crecimiento económico, de 
entre 2 y 3% y se logrará el objetivo de reducir el déficit público de 5.9% a 3.9% del Producto 
Interno Bruto, para el próximo año 2025. 
 

La Gran Depresión // Estimación alta del PIB, 2025 no es 2023 
(2024-11-20, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8) 
Cuando finalizó el 2023 y el resultado del crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) reportado 
por el Inegi fue de 3.10%, muy por arriba del consenso del mercado a inicios de ese año, de 
menos de 1%, muchos funcionarios de la Secretaría de Hacienda se vanagloriaron de su acierto 
y fustigaron a los analistas privados que fallaron. Es verdad que sorprendió la expansión 
económica de ese año, pero también lo es que uno de los componentes básicos de ese cambio 
en la suerte del crecimiento se explicó en las enormes burbujas de gasto público que se 
generaron en el 2023 y en este 2024. 
 

La Quinta Transformación // Quieren una mujer al frente del CCE 
(2024-11-20, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
INICIÓ YA la carrera en pos de la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). En 
el arrancadero están prácticamente saliendo Juan Cortina y José Medina Mora. Pero ni al 
presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), ni al presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) les alcanza para juntar los ocho votos que 
necesitan. 
 

Desde el Piso de Remates // ¿De quién fue la culpa del "error" en el PEF? 
(2024-11-20, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
La UNAM alertó que el recorte en su presupuesto afectaría a 110 mil estudiantes que son 
apoyados por algún tipo de beca y señalando que además, este recorte contradecía las 
declaraciones de la Presidenta Sheinbaum quien efectivamente había informado en la mañanera 
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que todaslas instituciones educativas autónomas tendrían un incremento similar a la inflación. 
Tras el comunicado, Sheinbaum obligó -literal a la SHCP a informar que había sido un 
"lamentable error" y que tanto la UNAM como el IPN tendrían un aumento de 3.5% VS 
presupuesto de 2024. 
 

La seguridad, clave de todo 
(2024-11-20, Martín Espinosa, Excélsior, . 12) 
El Estado ha fracasado en garantizar seguridad a la población. Actualmente, suman ya más de 
205 mil 760 homicidios en los últimos siete años, números nunca antes vistos en periodos de paz 
en la historia del país. ¿Qué nación puede prosperar con esos niveles de delincuencia e 
inseguridad? 
 

TREN MAYA 
 

Tren Maya celebra la inclusión con Gallos 
(2024-11-20, Ivonne Melgar, Excélsior, . 15) 
El Tren Maya y el gobierno del Estado de Quintana Roo celebraron la inclusión con los niños del 
equipo Gallos de Córdoba Futbol Down y sus familias. Este grupo, originario de Córdoba, 
Veracruz, destacó por su participación en el Quinto Campeonato Nacional de Futbol Down 
Cancún 2024, que se realizó del 15 al 16 de noviembre y que reunió a equipos del país e 
internacionales. Concluida su destacada actuación en el torneo, los niños futbolistas expresaron 
su deseo de conocer el Tren Maya, En respuesta, la gobernadora el director general del Tren 
Maya, Óscar David Lozano Águila, organizaron una actividad especial el domingo 17 de 
noviembre para concretar la petición de los ganadores. 
 

Grandes economías del país, motores del empleo formal hasta octubre 
(2024-11-20, Rodrigo A. Rosales, El Economista, . 4, 1, 4 5) 
Lo anterior prende los focos rojos en aquellas entidades involucradas en proyectos insignia que 
aún no concluyen, como el Tren Maya (en algunos tramos) y el Corredor Interoceánico, pues con 
la terminación de trabajos se revierte el efecto de la industria de la construcción. 
 

Gobierno publica decreto de expropiación de 376 mil metros cuadrados para obras del 
Tren Maya 
(2024-11-19, Rubén Mosso, Milenio (sitio), ) 
El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum publicó un decreto a través del cual se ordenó 
la expropiación, por causa de utilidad pública, de 376 mil 180.914 metros cuadrados para la 
ejecución de los tramos 1, 3 y 4 del Tren Maya, correspondiente a 86 inmuebles de propiedad 
privada. 
El Universal (sitio),Proceso (sitio),Análisis Noticias Online (sitio),El Independiente,ContraRéplica, 
 

Tren Maya celebra la inclusión con equipo 'Gallos de Córdoba Futbol Down' 
(2024-11-19, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
En una jornada que conjugó inclusión, cultura y emoción, el Tren Maya y el gobierno del estado 
de Quintana Roo ofrecieron una experiencia única a los niños del equipo "Gallos de Córdoba 
Futbol Down" y sus familias. Este grupo, originario de Córdoba, Veracruz, destacó por su 
participación en el Quinto Campeonato Nacional de Futbol Down Cancún 2024, celebrado del 15 
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al 16 de noviembre en Cancún. Dicho evento, liderado por la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, reunió a equipos nacionales e internacionales. 
Uno TV Noticias (Sitio), 
 

Sheinbaum rebaja presupuesto a Tren Maya, AIFA y Mexicana 
(2024-11-19, Redacción, Reportur.mx (Sitio), ) 
La administración de Claudia Sheinbaum ha fijado para 2025 una rebaja del presupuesto del 68% 
respecto a lo aprobado este año para la Secretaría de la Defensa Nacional, que controla las 
empresas de turismo como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y 
Mexicana de Aviación. El Tren Maya, tendrá la mayor parte del presupuesto con 2 millones de 
dólares, un 68.4% menos al que se designó para el 2024. El AIFA es el único con un incremento 
del 4.3%, al solicitar 150 mil dólares. 
 

Tren Maya celebra la inclusión 
(2024-11-20, Redacción, La Razón de México, . 13) 
EN UNA JORNADA que conjugó inclusión, cultura y emoción, el Tren Maya el Gobierno de 
Quintana Roo, que encabeza la gobernadora Mara Lezama, ofrecieron una experiencia única a 
los niños del equipo "Gallos de Córdoba Futbol Down" y sus familias. Este grupo, originario de 
Córdoba, Veracruz, destacó por su participación en el Quinto Campeonato Nacional de Futbol 
Down Cancún 2024, celebrado del 15 16 de noviembre en esa ciudad, y que reunió a equipos 
nacionales e internacionales. 
 

AIFA 
 

Contra 'minimis' 
(2024-11-20, Redacción, Reforma, . 1) 
Los titulares del SAT y Aduanas hicieron una visita de supervisión en el AIFA para verificar que 
se estén cumpliendo las nuevas disposiciones físicas y aduaneras que se dictaron al régimen de 
'minimis', utilizado para evitar el pago de algunos impuestos. 
Reforma, 
 

Mantienen bloqueo en obras del Suburbano 
(2024-11-20, Arturo Contreras, El Universal, . 19) 
La reunión entre autoridades de los gobiernos federal, estatal y municipal con vecinos del ejido 
de Santiago Teyahualco no logró que los pobladores levantaran la manifestación que impide el 
desarrollo de las obras del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
que mantienen desde el 7 de noviembre. Únicamente acordonaron un nuevo recorrido el próximo 
jueves. 
 

SAT y Aduanas intensifican la vigilancia 
(2024-11-20, Redacción, Milenio Diario, . 18) 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) la Agencia Nacional de Aduanas de México 
intensificarán los esfuerzos de coordinación interinstitucional para mejorar la vigilancia en la 
importación de productos adquiridos por plataformas de comercio electrónico, esto incluye 
portales como Temu o Alibaba. Esto se anunció por una visita que realizó Antonio Martínez 
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Dagnino, jefe del SAT, y Andre Foullon Van Lissum, titular de Aduanas, a las instalaciones del 
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). 
La Razón On line (Sitio),La Razón de México, 
 

Obras de AMLO endeudaron al país 
(2024-11-20, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
En víspera de que el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acuda nuevamente a la 
Cámara de Diputados a presentar los Criterios Generales de Política Económica 2025, reconoció 
públicamente lo sobradamente sabido: que las "obras emblemáticas" del expresidente López 
Obrador "estaban consumiendo muchos recursos públicos que llevaron a un nivel de 
endeudamiento muy alto", por lo que ahora habrá una pausa para contener el gasto público de 
alrededor de 500 mil millones de pesos, sin tocar los programas sociales. También admitió que 
el año pasado hubo un nivel de endeudamiento "muy alto" por esas "obras muy grandes" que 
requirieron cuantiosos recursos, que el año próximo, aseguró, ya no los requerirán porque la 
mayor parte de ellas refinería Dos Bocas, trenes Maya y Suburbano y aeropuertos AIFA y Tulum 
están supuestamente "concluidas", después de que consumieron muy rápido el gasto, lo que 
obligará a restricciones en sectores importantes como salud, educación y seguridad. 
 

Antonio Martínez Dagnino y Andreu Foulon supervisaron el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles para verificar el cumplimiento de disposiciones fiscales y aduaneras. 
(2024-11-19, Víctor González, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, ) 
El Jefe del Servicio de Administración Tributaria, Antonio Martínez Dagnino, junto al titular de la 
Agencia Nacional de Aduanas de México, Andreu Foulon, realizaron una supervisión en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Esta visita tiene como objetivo asegurar el cumplimiento 
de las recientes disposiciones fiscales y aduaneras, en el contexto de las modificaciones 
normativas en comercio exterior. Estas nuevas regulaciones imponen requisitos y obligaciones 
adicionales para las plataformas de comercio electrónico y las empresas de paquetería que 
importan mercancías a México. 
Canal 150 El Financiero Bloomberg,Canal 150 El Financiero Bloomberg, 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Arma ligas en Morena y expande su riqueza 
(2024-11-20, Benito Jiménez, Reforma, . 1, 3) 
A Gerardo Sánchez Zumaya le cambió la "suerte" cuando, en 2019, comenzó a relacionarse con 
morenistas de Tabasco, dirigentes de ese partido a nivel nacional y funcionarios del Gobierno 
federal. Desde que ese año fue invitado a participar en obras para la refinería de Dos Bocas, sus 
empresas Petrogresa y SESUMA comenzaron a ganar contratos que expandieron sus negocios 
y su riqueza. Petrogresa recibió contratos de Pemex por más de 520 millones de pesos entre 
2021 y 2024. 
Reforma.com (sitio), 
 

SICT 
 

Crearán organismo contra monopolios 
(2024-11-20, Ivonne Melgar, Excélsior, . 2) 
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En la reforma de simplificación orgánica que eliminará del Estado mexicano a siete organismos 
autónomos, se incorporará una amodificación al artículo 28 de la Constitución para crear una 
instancia que regule la competencia evite prácticas monopólicas. Consecuentemente, las 
funciones del IFT y de la Cofece podrían quedar repartidas en la futura Agencia de 
Transformación Digital en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
Excélsior (Sitio), 
 

La Gran Carpa 
(2024-11-20, Los Hermanos Fuentes, El Economista, . 54 55) 
En una reunión entre la Conatram y miembros de la SICT y legisladores pusieron en la mira 
involucrar a las dependencias en materia de seguridad, la SICT, la Fiscalía General de la 
República (FGR) y las entidades federativas, a efecto de erradicar el abuso que las grúas no 
reguladas cometen contra el transporte. 
El Economista (sitio), 
 

El gobierno de Mexico se abrocho el cinturon en su presupuesto 2025 
(2024-11-20, Redacción, Telokwento TLK (Sitio), ) 
El gobierno de México prevé ajustarse el cinturón el año que entra. De acuerdo con el Proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación, a.k.a. el PEF (el cual se contempla como cada año 
dentro del Paquete Económico), el gasto será de 9 billones 226,000 millones de pesos, propuesta 
que representó una caída de 1.9% con respecto a lo aprobado para el 2024. Otras de las 
dependencias ganadoras fueron la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), la Procuraduria de la Defensa del Contribuyente (Prodeco), la Comision Ejecutiva de 
Atencion a Victimas (CEAV) y el Instituto Nacional de las Mujeres. 
 

En la mesa de análisis hablaron sobre el presupuesto para el 2025 presentada para el 
Congreso de la Unión. 
(2024-11-19, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, ) 
Carolina Viggiano, senadora del PRI, expresó que el presupuesto presentado prevé un 
crecimiento económico que no se tiene contemplado de acuerdo con organismos internacionales 
y planean conseguir montos que no se prevén se consigan ni tampoco se pueda reunir el dinero 
que se tiene pensado al considerar estimaciones erróneas que no se ven viables por ahora. Laura 
Ballesteros, diputada federal de MC, mencionó que se tiene a la nomenclatura de MORENA 
recortando el presupuesto a la SEMARNAT, con un gobierno que le está quitando el 45% a 
CONAGUA en la peor crisis de agua, con un presupuesto solamente de 12 millones de pesos a 
la transición energética en el país mientras el resto del mundo le da mayor prioridad a ese tema. 
En cuanto al recorte a la Guardia Nacional, educación y salud, aclaró que se incrementa el 
presupuesto al IMSS Bienestar y en la administración pasada, por la falta de confianza y 
corrupción, mucha de la obra pública la atrajo la SEDENA. Se está dotando de presupuesto a la 
SICT y en el Senado se recibirá la ley de ingresos como parte de su competencia. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Gasto en servicio de deuda en 2025 superaría el de rubros esenciales 
(2024-11-20, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 6) 

https://www.efinf.com/clipviewer/bcebe2f62eed45f4973a788b9e783241?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f596828565b2588a27e950623c4f00a4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/00f7a5c20e9b38ee1598aa56ac98e66b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2df774be1a43c5dda0d786be7be5400b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cbd1b67dfa299974c44e2257ac302eef?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cbd1b67dfa299974c44e2257ac302eef?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a4669d70901f64db8db2882cd02d1632?file


 

 

 

El gobierno federal propone gastar, el siguiente año, mayores recursos en el servicio de la deuda 
que en rubros que se consideran prioritarios, como inversión, salud y educación, de acuerdo con 
lo propuesto en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025. Para el 
siguiente año, se espera que el costo financiero de la deuda sea de 1.38 billones de pesos, 5.4% 
más en comparación anual. Con ello, el servicio de la deuda se ubicará en 3.8% del Producto 
Interno Bruto (PIB), un nivel históricamente alto. 
 

Migración, Comar y Frontera Sur, con menos gasto rumbo a año complicado 
(2024-11-20, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 1, 3) 
En un marco de amenazas del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de 
implementar un plan de deportaciones masivas, que podría provocar una crisis migratoria en 
nuestro país, en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 se establece un recorte 
de 11.6 por ciento al gasto del Instituto Nacional de Migración (INM) en comparación al año en 
curso. 
 

Recortarían 13,390 mdp para programa Escuela es Nuestra 
(2024-11-20, Rolando Ramos, El Economista, . 49) 
La organización civil Mexicanos Primero reportó que si bien el gasto previsto por 108,600 millones 
de pesos para educación básica en 2025 representa un aumento de 0.10% respecto del aprobado 
para el año en curso, la disminución de 13,390 millones de pesos proyectada para el programa 
La Escuela es Nuestra afectará la infraestructura y equipamiento de las escuelas. De acuerdo 
con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal de 
2025, detalló la asociación mediante comunicado de prensa tras su primer análisis del 
documento, dicha asignación es mayor en 4.94% a la aprobada para 2023. 
 

Presupuesto y rectoría del desarrollo nacional 
(2024-11-19, Redacción, Reporte Índigo (sitio), ) 
El Gobierno de la República bajo la conducción de la presidenta Claudia Sheinbaum pondrá en 
marcha a partir del 1 de enero del 2025 su primer Presupuesto de Egresos de la Federación que 
le apruebe la Cámara de Diputados, y a más tardar el viernes 28 de febrero habrá de presentar 
ante la misma, para su aprobación, el Plan Nacional de Desarrollo del segundo piso de la Cuarta 
Transformación. 
 

Paquete Económico 2025: Más dinero para becas, menos para mantenimiento de 
escuelas 
(2024-11-19, Redacción, Publimetro (sitio), ) 
El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025 propone una asignación 
de 1,086 millones de pesos para el sector educativo, lo que representa un incremento del 0.10% 
respecto al presupuesto de 2024 y un 4.94% en comparación con 2023. Según un análisis 
preliminar de Mexicanos Primero, los recursos destinados a educación representan el 16.64% 
del gasto programable, un ligero aumento con respecto al 16.14% de 2024 y al 16.16% de 2023. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Busca Amexgas liberar el precio del gas LP 
(2024-11-20, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 8) 
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Un tope de precios máximos del gas LP limita los márgenes de operación y de ganancias para 
las empresas, pero afecta más a los comisionistas, "hombres camión" que distribuyen el 
combustible en casas, por lo que la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas LP y Empresas 
Conexas (Amexgas) busca que se ajuste ese tope, informó su presidenta Rocío Robles. La 
directiva destacó que ocho de cada diez mexicanos utilizan el gas LP, pero falta un sector muy 
importante en la transición energética, pues aún 18 millones de mexicanos continúan utilizando 
la leña para cocinar, calentar agua y sus hogares. 
Índigo Energía e Industria (Sitio), 
 

Gobernador de Yucatán presenta iniciativa de Ley de Bienestar Energético y reformas 
clave para el desarrollo del estado 
(2024-11-19, Redacción, El Universal (sitio), ) 
El gobernador Joaquín Díaz Mena presentó la iniciativa de Ley de Bienestar Energético y la 
creación de la Agencia de Energía de Yucatán, la cual trabajará de la mano con los gobiernos 
estatal y federal para atraer inversiones energéticas y aprovechar las oportunidades que México 
está generando en este sector. Al presentar un paquete de reformas que permitirán al estado 
seguir caminando hacia una transformación verdadera, profunda y duradera, el mandatario 
sostuvo que la transición energética es crucial para el futuro y Yucatán no puede quedarse atrás. 
 

Energía limpia para empresas: Nuevas regulaciones abren camino a oportunidades 
sostenibles 
(2024-11-20, Redacción, FIN Ganar-Ganar, ) 
El reciente anuncio del Programa Nacional de Electricidad, centrado en el uso de energías limpias 
y el fortalecimiento de la infraestructura eléctrica, representa una oportunidad para que 
organizaciones, comunidades y hogares optimicen su consumo, reduzcan sus emisiones de 
carbono y se beneficien de fuentes renovables de energía de forma competitiva. Sin embargo, 
hacer la transición hacia energías limpias, no es un proceso automático ni sencillo; involucra la 
evaluación de múltiples factores, desde la selección de la fuente de energía hasta el diseño e 
implementación de infraestructura adaptada a cada empresa. Para José María Galdon, Country 
Manager de Greening México, “este tipo de programas abre la puerta a un futuro más sustentable, 
pero también proporciona a las empresas y comunidades la oportunidad de acceder a recursos 
energéticos renovables y diversificar sus fuentes de suministro, reduciendo sus costos 
energéticos y sus huellas de carbono al generar su propia energía limpia”, afirmó. 
 

Gobernadores presentan iniciativas en sus estados para mejorar la calidad de vida de los 
ciudadanos. 
(2024-11-20, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, ) 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, presentó ante el Congreso local un paquete de 
iniciativas de la agenda federalista, buscando negociar un trato fiscal justo con la federación. En 
Puebla, el gobernador Serge Salomón inauguró el nuevo edificio del Congreso, destacando su 
papel en la reconciliación y unidad estatal. En Yucatán, Joaquín Díaz Mena anunció la creación 
de la Agencia de Energía para promover la transición energética y atraer inversiones, 
presentando la Iniciativa de la Ley de Bienestar Energético al Congreso local. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
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Va Gobierno por $5.3 billones de presupuesto y déficit de 3.2 por ciento 
(2024-11-20, Redacción, Urbeconomica (Sitio), ) 
La Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación busca fortalecer la recaudación mediante la 
digitalización fiscal, contribuyendo al combate a la evasión y a la simplificación de procesos 
administrativos. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O dijo que la proyección de 5.3 
billones de pesos en ingresos tributarios representa un incremento de 2.6 por ciento real respecto 
de 2024 y, por primera vez, los ingresos tributarios alcanzarán 14.6 por ciento del Producto 
Interno Bruto. "Ello se logra sin crear nuevos impuestos ni aumentar los existentes en términos 
reales. Confirmamos que las medidas de eficiencia recaudatoria y digitalización fiscal lidereadas 
por el SAT y la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones ampliarán la base 
tributaria y mejorarán la focalización en 2025", puntualizó. 
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